



にしはなちゃん

学校だより

流山市立西初石小学校
在籍児童数 631名
令和7年 11月28日
<https://schit.net/nagareyama/nshatusyo>



「語彙力」を高める

子供たちの様子を見ていると、さまざまなトラブルの要因の一つに、「言葉」が大きく関わっているように感じています。相手に対する言葉、相手の言葉の受け止め方。このように「言葉」はコミュニケーションの中核を担っています。言葉の選択は、相手に与える印象を大きく左右します。

さて、「言葉」は、意味を持つ個々の言語単位であるのに対し、「語彙」とは、個人が知っている、または使用する言葉の範囲や集まりを指します。

語彙力が高い人は、表現豊かで相手に合わせたわかりやすい伝え方ができる特徴があります。

つまり、語彙力=語彙の量(知識量)×語彙の質(語彙を運用する力)と言えます。

日々の生活の中で、言葉を使って考える力、感じる力、理解する力、表現する力…。

語彙力は人間の頭の働きや心の動きに大きな影響を与えており、「言葉」を知ることは、学力が向上するだけでなく、世界を理解し、広げていくことにつながります。

それでは、どうしたら語彙力を鍛えることができるのか。一番は、保護者と一緒に外に出て生身の体験をすることです。「近所の草むらで虫を捕まえる」「散歩をしながら、さまざまな景色の変化に気づく」など、自分の五感を研ぎ澄ませることです。実際に、見聞きしたものを識別し、一つ一つ言葉にしてあげることが大切なのです。他にもその分野に詳しい人といえば、さらに言葉が増えていきます。子供は興味を持ったことから世界を広げていきます。そして、興味の対象を探す機会を与えることは、保護者の役割です。体験する機会を得にくい場合は、本を読むことも有効です。本は、別の世界を知る貴重な道具です。活字の体験とリアルな体験、両方あるとさらによいです。

次に、ゲーム感覚で取り組むこともおもしろいです。便利な言葉をあえてNGワードに設定してみる。例えば、「おいしい」を使わないで食レポをしてみる。最初から「おいしかった」というと、そこで話が終わり、広がりません。その感想に至るまでのプロセスをオノマトペや動詞を使って説明することがコツです。「衣がサクサク、海老もプリプリ」「麺がモチモチしている」「香ばしさがたまらない」などと表現すると「おいしかった」よりも多くの情報を伝えられます。

また、日常会話の中で、子供が誤った言葉の使い方をした時には、子供に気づかせましょう。人から与えられた正解は印象に残らず、自分で考えて見つけた答えの方が印象に残ります。ですから、子供が誤って使った言葉があれば、語尾を上げて繰り返したり、「ん？」と少し驚いた表情を見せたりして、「違和感があるよ」というメッセージを送るとよいです。ただし、差別語や人を傷つける言葉は、その場ですぐに指摘し、訂正することが大切です。

子供たちには、小学校の6年間の中で、いろいろなことを体験し、本を読み、多様な人たちと対話をし、生きた文脈にたくさん触れる中で、試行錯誤し、語彙力を伸ばしてほしいと願っています。子供は大人の言葉遣いを真似します。「ヤバイ」ではなく、大人が子供の視点に立ち、手本となる言動を示すことが、「子供を大切にする」ことだと思います。





○表彰(11月17日全校集会) おめでとうございます

☆市内科学作品展 最優秀賞
優秀賞

☆千葉県科学作品展 入選
☆千葉県小中高校席書大会 千葉日報社長賞
千葉日報社賞
☆千葉県青少年読書感想文コンクール 優秀賞
☆流山市少年少女俳句大会 市議会議長賞
☆家族の絆エッセイ モラロジー道徳教育財団賞
☆ピティナ・ピアノコンペティション C 級入選
☆ゴミ減量化保進ポスターコンクール 最優秀賞
☆市内ミニバスケットボール大会 優勝 女子 第3位 男子

○夢をもつことの大切さ～6年夢授業より～

11月17日(月)、NAGAREYANA FCより寺内大登選手を講師としてお招きし、夢をもつことの大切さについて講話をいただきました。当日は6年生が西初石小学校の代表として授業を受けましたが、寺内選手が今まで歩んできた挑戦のあゆみや、夢を追う中で味わった喜びなどの体験談をとおして、ハングリー精神や夢をもつことの大切さについてご講話いただきました。講話の後には、サッカーのミニゲームで6年生の児童たちと交流を深めました。

授業後は、「今持っている夢を大切にしたい。」、「夢についてよく考えてみたい。」などの夢をもつことの大切さについての感想が多数あがりました。

○西初石中学校地域学校協働本部の学校支援コーディネーターを募集します！

学校と地域が連携して子供を育てていくため、中学校区を基本に「地域学校協働本部を設置しています。学校支援コーディネーターとは、学校教育活動のねらいと地域の方々の学校支援ボランティアの活動に対する思いや考えをつなぐ役割をしてくれる方です。

なお、詳細につきましては、本校教頭までご連絡ください。よろしくお願ひいたします。

○学校給食試食会を行いました！

今年度は、献立のテーマを工夫し、パワポ資料を用いながら、西初石小の食育と学校給食の取り組みについて説明をしました。試食の後は、校内をまわり、子供たちの給食時間のようすを見学していただきました。この試食会には、教育委員会及び市役所保育課の栄養士、西初石中学校の栄養教諭、保育園の園長及び保育士、栄養士の他、この日の献立食材を納品する業者や生産農家などの方々にも参加していただき、多くの情報交換を行い、とても有意義な時間となりました。参加者の感想の一部を紹介します。

★子供たちが、ふだん美味しいと食べている給食の体験や同じ班になった保護者の方とも会話できてよかったです。

★校長先生、栄養士さん等の貴重な話を聞くことができました。



今日の試食会を通して、食の大切さを改めて学ばせていただきました。自宅でもいかせるようにしたいです。また、スライドショーやお話を聞いて、給食に関わっている多くの方が、たくさんの工夫をされ、子供たちの成長を日々考えてくださっていることに感謝です。

○各学年からの連絡○

共通	<p>○風邪や感染症の予防のため、毎日、ハンカチ・ティッシュを持っていくよう声かけをお願いいたします。あわせて、エチケット袋の常備にもご協力ください。</p>
1年	<p>○なわとびについて 12月の体育の学習で、なわとびに取り組み始めます。短縄の用意と、調整をお願いします。縄の長さは、縄に片足をかけて踏み、縄の両はじが(握りの部分は除きます)わきの下にくるあたりが適当な長さです。ご家庭で調整してから、記名して12月3日(水)までに持たせてください。また、自分で結べるように、ご家庭でも練習をお願いします。 ○3学期に、図工で空き箱を使用します。お菓子の箱やティッシュの箱など、捨てずに保存していただきますよう、お願ひいたします。</p>
2年	<p>○先日手紙でお知らせしたように、書きかたで12月中旬からマジックチョークを使います。準備をお願いいたします。使う日については連絡帳で連絡します。</p>
3年	<p>○校内書き初め大会について 1月に、校内書き初め大会があります。12月2週目には書き初めの練習を始めます。 書き初め用紙は1セット分(20枚入)を教材費で購入しています。なお、西初石小では、筆は通常の筆を使用します。だるま筆を購入する必要はありませんが、お持ちのだるま筆を使っていただいてもかまいません。それ以外に必要なものは、お子さんとご相談の上、ご用意ください。 ※長い下敷きがない場合は通常の下敷きをずらして使用します。 【持ち物】・筆・(長い)下敷き・新聞紙・(長い)作品ばさみ 習字セット</p>
4年	<p>○12月中旬に、書写の教科書の手本を用いて書き初めの練習をします。持ち物は、普段の書写の授業と同じです。 書き初め用の長い下敷き、墨池、だるま筆を持っている方は、持ってきていただいても構いません。しかし、新たに購入する必要はありません。新聞紙については、普段よりたくさん使うので、1日分を持たせてください。書き初め用紙は教材費で購入させていただきます。日時が決まりましたら、連絡帳でお知らせします。</p>
5年	<p>○調理実習について 家庭科「食べて元気に」の授業で調理実習を行います。持ち物や実施日については、後日担任から連絡します。よろしくお願ひします。 ○校内書き初め大会について 1月に、校内書き初め大会があります。昨年度までは、教材費で書き初め用紙を購入していましたが、今年度は、ご家庭でご用意ください。12月の2週目から使用します。 持ち物は、以下のとおりです。 ・長半紙・書写の教科書・長い下敷き・墨池・だるま筆・小筆・文鎮・雑巾・新聞紙(1日分)</p>
6年	<p>○調理実習について 家庭科「こんだてを工夫して」の授業で調理実習を行います。持ち物や実施日については、後日担任から連絡します。よろしくお願ひします ☆持ち物:エプロン・三角巾・マスク・ふきん・台ふき・はし ○書き初めについて 1月に、校内書き初め大会があります。道具や書き初め用紙の準備をお願いします。 12月中に、1度練習をします。持ち物は、以下のとおりです。 ・長半紙・書写の教科書・長い下敷き・墨池・だるま筆・小筆・文鎮・雑巾・新聞紙(1日分) ○図工について 油ねんどを用いた学習を予定しています。油ねんど、ねんど板の準備をお願いします。家にない場合は新に購入する必要はありません。担任までご相談ください。</p>
のびのび やき	<p>○市内作品展について のびのび学級・けやき学級から、子どもたちが協力して制作した合同作品を出展します。 日時:12月6日(土)・7日(日) 9:30~15:30 場所:流山市生涯学習センター(流山エルズ)1階 大・小ギャラリー ○のびのび・けやきクリスマス会 今年度も、のびのび学級・けやき学級合同で、クリスマス会を計画しています。簡単な調理やレクを予定しています。エプロンや三角巾など持ち物は、後日詳しくお知らせします。</p>

12月の下校予定時刻

★は参観授業可

日	曜	おもな行事予定	1年	2年	3年	4年	5年	6年	部活動 音楽・運動共通
1	月	長距離記録会 試走予備日							
2	火	★5年高校生との英語授業 おおたかの森高校(国際コミュニケーション科)							
3	水								
4	木	★長距離記録会							
5	金	読み聞かせ 委員会活動 ★音楽部お別れコンサート【体育館】							
6	土	市内作品展【エルズ】9:30~15:30							
7	日	市内作品展【エルズ】9:30~15:30							
8	月	長距離記録会予備日 代表委員会							
9	火	個人面談① 特別日課5時間							
10	水	個人面談② 特別日課5時間							
11	木	個人面談③ 特別日課5時間							
12	金	クラブ活動							
13	土								
14	日								
15	月	ふれあいタイム							
16	火	周年行事学級写真撮影 ★6年薬物乱用防止教室【体育館】							
17	水								
18	木								
19	金								
20	土								
21	日								
22	月	給食最終日 特別日課5時間							
23	火	2学期終業式 特別日課4時間							

※下校時刻に変更がある場合は、メール等でお知らせいたします。

※部活動の活動時間については、部活動で配付された別紙にてご確認ください。